

第2回松ヶ崎小学校・米ノ庄小学校学校活性化協議会 議事録（要点筆記）

日時：令和6年9月2日（月） 19:00～20:47

場所：米ノ庄小学校 ランチルーム

出席者：

【委員】◎山本均 城代征俊 正木守 正木悦美 ○北川雅樹 高土友里加 中村雅治 小林千加子
大瀧剛 楠本誠 (◎会長 ○副会長)

【教育委員会】教育長 中田雅喜

事務局次長 金谷勝弘

教育総務課長 西浦有一

教育総務課 学校活性化推進室長 北畠和幸

教育総務課 学校活性化推進室主幹 清水尚美

教育総務課 学校活性化推進室主任 地主博一

学校マネジメントコーディネーター 田中伸之

傍聴者：なし

1. あいさつ

会長

それぞれの地区で、意見聴取会をさせていただいた。特に松ヶ崎では、統合後の子どもたちの教育環境についての発言が多かった。これが保護者の気持ちだと思う。

保護者・地域住民は今回の統合に期待もしている。スムーズに進めていただくことが、子どもたちにとって最良だと思う。

本日も、様々な意見をいただきながら協議を進めていきたい。

公開・非公開について

提案：事務局

- ・本日の会議は、公開で進める。

会長

異議はないか。

(異議なし)

2. 意見聴取会の報告

説明：事務局 資料『主な意見』（資料1）

- ・統合後の通学環境や教育環境についてのご意見が多くを占めた。
- ・スクールバスについては、バス会社との協議を進めている。
- ・9月下旬開催予定の教育委員会定例会での議決をもって、正式決定となる。
- ・今後、各準備部会で協議を進めていただく。

会長

この件について、ご意見はないか。

(意見なし)

3. 協議事項

(1) 準備部会について

提案：事務局 資料『準備部会の構成及び協議事項（案）』（資料2）

『学校活性化スケジュール（案）』（資料3）

『準備部会 名簿（案）』（資料4）

委員

（資料2）学校づくり部会での協議事項に、（通学団の）地区割りを入れた方が良いのではないか。

例えば、市場庄と六軒は地続きなので、1つのブロックにする方が、松ヶ崎小学校と米ノ庄小学校がより融合された形になるのではないか。

事務局

地区割りは、PTA 役員の選出にも関わってくる部分です。

学校づくり部会で案を作り、この協議会で承認していただく形になると思います。

委員

（資料4）地域・PTA 部会の構成員に「保護者」とあるが、ここに6年生の保護者が入ると、1年で交代になってしまう。2年間続けてもらえる保護者の方が良いか。

事務局

現 PTA でないといけないということではなく、保護者の目線で議論ができる方であれば良いのではないかと考えています。現 PTA で縛ってしまうと、年度で交代しないといけないことになるかもしれません。それにより、これまでの議論が分からないという状況になる可能性があります。

事務局としては、2年間続けて協議していただける方だと有難いです。仮に、6年生の保護者が地域・PTA 部会に入っただけの場合には、お子さんが卒業してからも続けていただくと有難いです。

委員

（資料3）2月に校名を決定するのか。

事務局

本日、校名の決定方法を決めていただき、その後総務部会で詳細を詰めていきます。最終的に、2月頃に校名を決定していただくスケジュールでどうかということです。

委員

地域の皆さんに「〇〇小学校に決定しました。」と広く周知をした上で、最終的に校名を決定するのが2月という意味なのか。

教育長

統合校の開校に必要な予算を取ってきたり、申請したりするには、校名が決まっていないと難しい場合がありますので、このようなスケジュールを提案しています。

委員が仰っていただいたように、決定する前に地域の方々に周知する期間をしっかりと設けたいと思います。ただ、予定している2月より延びてくる場合があるかもしれません。

委員

周知も含めて2月に校名を決定するのであれば、それなりに力を入れていかないと間に合わない。止むを得ない場合は仕方ないが、目標をきちんと持って進めていただきたいと思う。

(資料4) 総務部会の住民自治協議会の枠について、1人は現在の会長代理(次期会長候補)を考えている。もう1人の枠については、選出する基準を松ヶ崎に合わせる形を考えている。

会長

松ヶ崎としては、個人的には、3人いる副会長の中から、現在学校の環境整備などにご尽力いただいている方と、公民館長を考えている。9月15日の理事会で決定する。

校名が決まってくると、新しい学校への関心も機運も高まるのではないかと思う。もちろん、校名はそのままだと良いという方もみえれば、新しい校名が良いという方もみえるので、子どもたちや保護者も含め、様々な方の意見を踏まえて決定していくことで、皆が納得できる形が出来上がってくるのではないかと思う。

委員

地域・PTA部会の協議事項に「放課後児童クラブ」との記載があるが、そこから部会委員を出してもらうのはどうか。

事務局

備考欄に「協議内容に応じて、関係者の出席を求めることができるようにする。」と書かせてもらっています。例えば、地域・PTA部会で通学路や緊急下校時体制について協議をする際に、日頃見守りをいただいているボランティアの方や住民自治協議会の方などに入っていただくことが想定されます。同じように、放課後児童クラブについて協議する際に、関係者の方に入っていただくことも考えられます。

委員

ここで、各地区で分かれて(部会委員の選出について)少し協議をする時間を取っていただけないか。

(校区に分かれて選出方法を協議 約10分)

委員

米ノ庄の総務部会には、住民自治協議会の会長代理、コミュニティセンター長にお願いをしたい。

委員

米ノ庄の地域・PTA 部会には、PTA 役員から 1 人、会長経験者の中から 1 人を選出したい。

委員

会長経験者は、小学校にお子さんはおみえなのか。

委員

いる方もいない方もみえる。今でも学校に協力的な方をお願いしたいと考えている。

会長

地域・PTA 部会の選出については、松ヶ崎も米ノ庄に倣ったらどうか。

委員

校長先生と相談させてほしい。

委員

(報告する) 規定の様式があるのか。

事務局

一旦は、お電話でお名前とお立場を教えてください。結構です。

委員

来年度、米ノ庄小学校の PTA 役員の選出方法が変わることが決まっているとのこと。統合したら、また新しい選出方法になるかもしれないということをアナウンスしても大丈夫か。

事務局

PTA 組織については、各校の PTA 役員で項目ごとにリストアップしていただいたものを、突合させていきたいと考えています。例えば同じ部分はそのままで、違うところは調整していくといった形が良いのではないのでしょうか。

こちらから様式を渡すので、各校の PTA で各項目についてリストアップしていただきたいと思います。

会長

PTA については、令和 8 年度のスタートまでに決めておかないといけない。例えば、「2 年間は米ノ庄から、次の 2 年間は松ヶ崎から」など、様々な決め方があると思う。時期を見ながら、固めていかないといけない内容である。

委員

米ノ庄では、(PTA も含め) どのような組織においても、役員を字ごとで回している。字から出さないといけないので、必ず決まる。

他の地域では、選挙や退く会長が次の会長を決めるなどしている。米ノ庄小学校においても、(PTA 役員は) 来年度からは互選になると決まっているらしい。

統合校の PTA 組織については、現在の保護者の方々に決めていただくのが良いと思う。

教育長

統合して活性化していった他の自治体の学校を見ていると、今回の統合で言えば、来年度の中頃から「こんな学校作ります。」「こんなところに力を入れていきます。」という教育目標などの周知を図っているように思います。

また、例えば、校歌について子どもたちと議論するなどして、子どもたちが積極的に取り組むと変わってくるように思います。校歌を「変える」も「変えない」も選択肢のひとつです。

今回の議論を見せていただいていると、成功に向かっていていると感じています。

委員

(資料3) 地域・PTA 部会の「⑥PTA 組織」を見ると、11 月ぐらいから協議が始まっている。11 月頃に集まることになるのか。

事務局

地域・PTA 部会で PTA 組織について協議をすることになっているが、その前にまずは PTA の方だけで集まっていたら議論をしていただくのが良いのではないかと考えています。

委員

それについて、アクションをかけないといけないのではないか。

事務局

市教委から、アクションをかけます。(例えば PTA 組織のことであれば、) 先程ご説明させていただいたように、リストアップをしていただくための様式を、各校の PTA にお渡します。

会長

これについても、学校長が関わりを持っておいいただく必要がある。

(2) 校名について

説明：事務局 資料『【参考】東部中学校区統合校 校名決定方法について』(資料5)

- ・教育委員会として、決めていることはない。
- ・東部中学校区は議論が先行しているので、事例として紹介する。
- ・米ノ庄小学校の校舎を活用した新しい学校を開校していくという考え方のもと、校名を検討してほしい。

・今後のスケジュール的な観点から、校名の決定方法をご審議いただきたい。

会長

東部中学校区が少し先行しているとのこと。

委員

7月11日の第1回学校活性化協議会を受けて、7月23日に自治会長6人、会長代理1人、前会長1人、顧問1人が集まる会議で議題に挙げたが、校名に関する意見は特に出なかった。「米ノ庄小学校の名前をそのまま使う」という雰囲気ではあったが、きちんとした意見としては出なかった。よって、個人的な意見を述べさせていただく。

米ノ庄小学校に通う孫が、「米ノ庄小学校の名前が無くなるんやに。」「みんなが言うてるよ。」と言っていた。このような動揺を、長い間子どもたちに与えているのは良くないと感じる。なるべく早く決定していかないといけないように思う。

具体的には、9月20日頃までに（米ノ庄住民自治協議会の）会議があるので、そこで意見集約を図っていきたいと思う。

同じように、保護者についても9月20日ごろまでに意見を集約してもらうのが良いのではないか。その上で協議していくと、よりスムーズではないかと思う。

委員

松ヶ崎小学校は人数が少なく、また場所も違うので、（統合校の校名を）「松ヶ崎小学校」とするのは変な話。

寂しいが、個人的には「米ノ庄小学校」が良いのではないかとも思う。

委員

米ノ庄小学校で開催した意見交流会では、（校名に限らず）意見を集める方法として「アンケートを取る。」という意見が多かった。また、「アンケート結果で一番意見が多かったものにするのが良い。」という意見もあった。

会長

それは、校名を変える前提での話か。

委員

前提は無い。「どんな校名が良いですか。」というアンケートをして、自由に書いていただく形が良いのではないか。「米ノ庄小学校が良い。」という人は、その意見を書くこともできる。

「これが一番多かった意見」ということであれば、皆が納得できるのではないか。

委員

多数決の怖さがあると思う。出された意見は挙げるが、数は選考に入れないのが良いと思う。

統合校として一体的に進めていくことが、子どもたちや保護者、地域の想いだと思う。

会長

一番優先してほしいのは、子どもたちの意見だと思う。
インターネットで全国の事例を見てみると、新しい学校名にしているところが多いように思った。

委員

9月20日頃を目途に、それぞれ地区で意見を集めてくるのではどうか。

委員

飯高の保育園統合の際にも、園名を公募したことがあった。お年寄りが多いからなのか、地名がたくさん集まった。

「なぜこの校名にしたのか」の理由を書いてもらうことが大切だと思う。出された校名とその理由も含めて検討して、最終的にはこの協議会で決めていくことになると思う。

会長

ある程度「えいや。」と決めていかないといけない部分もあるが、今日すぐには決められるものではない。松ヶ崎で言えば、9月15日の住民自治協議会理事会で学校活性化協議会の報告をして、校名について意見を聞かせてもらおうと考えている。

校名については、様々な考えの人がいると思うので、広げていかないといけない。1回、2回の会議で決められるものではない。

委員

米ノ庄住民自治協議会は、9月17日に会議をするので、17日には米ノ庄としての意見が出せると思う。

会長

米ノ庄と時期を合わせて進めていきたいと思う。
学校長の意見はどうか。

学校長（松ヶ崎小学校）

保護者の方々については、どのようにさせてもらったらよいですか。

会長

期間も短いので、集まってもらうのは難しいのではないかと。米ノ庄の地域の意見、松ヶ崎の地域の意見を集約して、ある程度こちらで方向性を決めてから、ご意見をもらうのはどうか。

委員

まずは手段。手段の方向性が出れば、後は総務部会で協議していく。

会長

最終的には公募になると思うが、それまでに子どもや保護者の意見も聞いておくと、方向性が考えやす

い。

委員

一番急ぐのが、総務部会での校名の協議ではないか。総務部会の開催日を決めておいていただきたい。

事務局

校名の決定方法が、本日の協議会で決まらない場合には、次回の協議会で決めていただこうと考えていました。方向性だけは学校活性化協議会で決めていただいて、募集要項などの詳細について総務部会で協議していただく予定であります。

委員

できる限り早く進めていかないと、後が心配になってくる。

委員が揃っているので、ここで次回の開催日を決めていただくのが良い。

委員

住民自治協議会の会議では、「公募が良いですか？」ということを知りたいのか。

今日、「公募」ということで決めてもよいのではないかと。

委員

自治会長にもきちんと聞くので、待ってほしい。

委員

相談が必要な事項が出てきたのであれば、今日決めることは難しいが。

委員

そうなれば、全部この協議会で決められることになる。そんなことをして、責任が持てるのか。やはり、慎重に事を進めていく必要があると思う。

会長

本日の協議会で、「公募」ということで概ね確認をしていただいたので、あくまでも「内定」ということではどうか。

松ヶ崎では、「校名を公募することで内定したが、どうですか。」という形で意見を聞かせてもらおうと考えている。

他の方の意見を聞きながら、最終的にこの協議会で決定していくのが良いと思う。

委員

広く意見を聞いていくことが大切だと思う。

会長

校名については、子どもたちにも意見を聞いてほしいと思う。子ども、保護者、地域住民の意見をト

タルして、この協議会で決めていくのが良いと思う。

次の協議会までに、それぞれで動いてもらう。

次回の開催日を確認したい。

事務局

9月25日（水）19時～米ノ庄小学校でいかがでしょうか。

（委員承認）

事務局

「公募という方法が出てきました。その他にご意見があれば。」という内容を、それぞれのところで確認をしていただくということで、よろしかったでしょうか。

委員

違う意見が出てれば、それも含めて聞かせてもらう。

会長

あくまでも「決定していることではない」ということで意見を聞かせてもらう。

4. その他

連絡：事務局

- ・次回の協議会を、9月25日（水）19時～米ノ庄小学校ランチルームにて開催する。
- ・「総務部会」「地域・PTA部会」の部会委員を、次回の協議会にて報告してほしい。

挨拶：教育長

台風10号が本市に爪痕を残していきました。それぞれの地域で様々な対応をしていただいたことと思います。ありがとうございました。

今日から学校が再開しました。子どもたちがキラキラした目で学校に登校できているのは、地域に守られて生活しているからであることを感じています。

子どもたちの学びが地域の活性化につながっていくような再編活性化を考えています。本日もご協議いただいたことを私どもの糧にして、これからももしっかり取り組んでいきたいと思ひます。

本日は、誠にありがとうございました。